



Fundación Biodiversidad

EL FONDO SOCIAL EUROPEO Y LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD IMPULSAN LA FORMACIÓN CONTINUA EMPRESARIAL EN MATERIA AMBIENTAL

La Fundación Biodiversidad gestiona para el Estado Español, dentro del Programa Operativo “Iniciativa Empresarial y Formación Continua”, cofinanciado por el Fondo Social Europeo, las actuaciones referentes a la formación en el sector medioambiental, la sensibilización de PYMES sobre aspectos ligados al medio ambiente y el análisis de necesidades formativas y la creación de estructuras. Entre los objetivos prioritarios destaca el desarrollo de actividades en materia de formación y sensibilización ambiental para trabajadores, empresarios y directivos de pequeñas y medianas empresas, autónomos y profesionales cuya actividad incida directa o indirectamente sobre el medio ambiente.

Texto: Beatriz Cursach

Educación ambiental para las PYMES



■ El Programa propone la sensibilización de PYMES sobre aspectos ligados al medio ambiente. Foto: Antonio Moreno. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

El creciente interés social y el aumento de la sensibilización ciudadana y de las administraciones en materia ambiental que se han producido en la última década, han favorecido la puesta en marcha de numerosas iniciativas para minimizar los impactos negativos.

Por ello, se hace necesario impulsar una cultura favorable de buenas prácticas y usos respetuosos con el medio ambiente. Esta cultura sólo se consigue a través de la educación, la sensibilización y la formación de los ciudadanos en todos los niveles de enseñanza, pero

sobre todo, en el sector empresarial, donde los procedimientos y sistemas de trabajo deben orientarse, cada día, hacia una cultura de gestión sostenible.

Desde la Cumbre de la Tierra de Río de Janeiro han sido muchos los sectores y empresas que han adaptado los procesos y que han aplicado métodos e iniciativas sostenibles. Pero en la actualidad, la aparición de nuevas normativas y la política de consenso de la Unión Europea obliga a poner en práctica medidas y procesos comunes que tienen en la formación de los trabajadores un vehículo valiosísimo para su consecución.



Fundación Biodiversidad

El Fondo Social Europeo contribuye al desarrollo del empleo, impulsando la empleabilidad, el espíritu de empresa, la adaptabilidad, la igualdad de oportunidades y la inversión en recursos humanos



■ La formación medioambiental básica o especializada de los empresarios y personal de las pequeñas empresas es fundamental para una gestión sostenible.
Foto: José Luis Perea. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

Actualmente, se está produciendo un reconocimiento creciente de los beneficios económicos que reporta mejorar las prácticas con incidencia ambiental, por ejemplo a través del ahorro de energía y agua o de la gestión adecuada y reutilización de los residuos y subproductos. La incorporación de estos cambios requiere disponer de unos recursos humanos concienciados, capacitados y responsables, además de la aplicación de innovaciones técnicas que sean

necesarias, dentro de un sistema integrado de gestión de la empresa.

Las necesidades de formación en las empresas se vinculan, cada vez en mayor medida, al conocimiento de la problemática ambiental, los sistemas de gestión medioambiental o las auditorías medioambientales. Otras áreas demandadas por las empresas en materia de formación ambiental son de ámbito legislativo, de desarrollo de modelos de gestión y nuevas tecnologías, así como estudios de eficiencia.



■ Se hace necesario impulsar una cultura de gestión sostenible.
Foto: José Luis Perea. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

UN PROGRAMA HASTA EL AÑO 2006

La inversión global prevista de todo el Programa Operativo "Iniciativa Empresarial y Formación Continua" para ambos objetivos durante todo el período asciende a un total de 92.404.710 euros, de los cuales 56.749.381 euros corresponden a la participación del Fondo Social Europeo.

Para las regiones Objetivo 1 el importe total de la inversión prevista asciende a 59.437.555 euros, correspondiendo a la participación comunitaria un importe de 41.798.632 euros. La labor de la Fundación Biodiversidad se enmarca en acciones comprendidas en los ejes 43 y 90, es decir, en el refuerzo de la estabilidad en el empleo, la adaptabilidad y la asistencia técnica.



■ Se han puesto en marcha numerosas iniciativas para minimizar los impactos negativos de la actividad de las empresas.

Foto: José M^a Pérez de Ayala. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

En el caso de las regiones Objetivo 3, el Programa Operativo "Iniciativa Empresarial y Formación Continua" destinará 32.967.155 euros, de los que 14.950.749 proceden de la inversión comunitaria. La Fundación Biodiversidad actuará en el desarrollo de acciones comprendidas en los ejes 3 y 9, es decir, en el refuerzo de la estabilidad en el empleo, la adaptabilidad y en la asistencia técnica.

La Fundación Biodiversidad es una organización sin ánimo de lucro, cuya actividad se desarrolla en el ámbito de la conservación, estudio y uso sostenible de la Biodiversidad y la cooperación internacional al desarrollo, principalmente en sus aspectos culturales y ambientales. El área de formación de la Fundación Biodiversidad coordina las distintas actuaciones dentro del marco del Programa Operativo "Iniciativa Empresarial y Formación Continua".

REGIONES OBJETIVOS 1 Y 3

El Fondo Social Europeo destina un mayor número de recursos monetarios a las regiones de Objetivo 1, cuya renta per cápita es inferior al 75 por ciento de la media de la Unión Europea. En España, estas regiones son Andalucía, Asturias, Canarias, Castilla la Mancha, Castilla y León, Comunidad Valenciana,

Extremadura, Galicia, Murcia, Ceuta y Melilla.

Asimismo, reciben ayudas del Fondo Social Europeo las restantes comunidades autónomas, que se agrupan en las regiones de Objetivo 3. Éstas son Aragón, Baleares, Cataluña, Madrid, Navarra, País Vasco y La Rioja. Sin embargo, algunas zonas de estas regiones sufren especiales problemas de reconversión de las actividades productivas y de



■ La reutilización de residuos o subproductos, no sólo es beneficiosa para el medio ambiente, sino que es rentable para las empresas.

Foto: Antonio Moreno. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

**La formación
continua
empresarial ofrece
un campo
importantísimo para
trasladar a los
sectores
productivos la
necesaria
sensibilización
ambiental**



Fundación Biodiversidad

desempleo, que pueden recibir ayudas destinadas únicamente a ellas.

LA FORMACIÓN CONTINUA EMPRESARIAL

El Programa Operativo “Iniciativa Empresarial y Formación Continua” es un elemento fundamental para la actualización del nivel de competencia de los trabajadores y la adaptabilidad de los recursos humanos a los nuevos procedimientos y dinámicas laborales. Del mismo modo, contribuye a promover nuevos yacimientos de empleo, armonizando la evolución de la normativa legal y la buena disposición del sector empresarial ante el panorama de un mercado que tiende a la globalización.

Las acciones objeto de cofinanciación se enmarcan en las siguientes tipologías: sensibilización, análisis de necesidades formativas y formación. Esta última se impartirá a varios niveles: formación básica, especializada y formación de educadores ambientales mediante distintas modalidades que contemplan la presencial, a distancia o la que combina ambas modalidades.

DESTINATARIOS DEL PROGRAMA

El objetivo prioritario del Programa Operativo consiste en asegurar la actualización del nivel de competencias de los trabajadores, aumentando, a través de la formación continua, su capacidad para adaptarse a la evolución de las necesidades requeridas por el sistema productivo en un sector todavía incipiente para las empresas como es el ambiental.

Este programa supone una oportunidad para los trabajadores de las pequeñas y medianas empresas, empresarios y profesionales, en especial para los colectivos con un especial riesgo de exclusión del mercado de trabajo como son las mujeres, las personas mayores de 45 años, los trabajadores de baja cualificación y las personas discapacitadas.

LA EDUCACIÓN AMBIENTAL EN ESPAÑA

El libro Blanco de la Educación en España (1999) valora la necesidad de intro-



■ La educación ambiental, a todos los niveles, es fundamental para evitar los atentados contra el medio ambiente.

Foto: Antonio Moreno. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

ducir mejoras en la formación ambiental de los sectores profesionales directamente vinculados a la cuestión ambiental en temas relacionados con la gestión, la planificación de recursos, la legislación y la educación, entre otros. Para llevar a cabo estas mejoras apunta como objetivo crucial la importancia de diseñar y promover una política de formación cualificada, reconocida la relevancia social que estos sectores profesionales poseen.

No obstante, para lograr cambios significativos en el conjunto de la sociedad debe incidirse en la formación continua de los profesionales, ya que toda actividad laboral tiene repercusiones ambientales. La formación empresarial continua debe ser una capacitación adaptada a las posibilidades de un público no especializado, a la vez que rigurosa y rele-

vante. La consolidación de un sentido de la responsabilidad colectiva hacia el entorno y de un comportamiento social orientado hacia el uso sostenible de los recursos se hará, en buena medida, de acuerdo a las oportunidades personales desde los respectivos puestos de trabajo.

La formación continua debe adaptarse a las exigencias que se deriven de los actuales problemas socio-ambientales y de los retos que habrá que afrontar en el futuro. Las derivaciones positivas de este tipo de acciones son múltiples, desde las preventivas de riesgo y salud laboral, hasta la realización y la satisfacción personal del trabajador, que ve en los cursos una motivación y una oportunidad de superación e incluso de promoción interna en la estructura empresarial. ■

■ Es necesaria la formación de los trabajadores de empresas cuya actividad incida sobre el medio ambiente.

Foto: José Luis Perea. CENEAM. O.A. Parques Nacionales.

